

# 乗り越えたか —私のチャレンジ

出席者  
**辻元清美**（民主党・衆院議員）  
**西館好子**（内閣府政策統括官・共生社会担当）  
**村木厚子**（内閣府政策統括官・共生社会担当）  
 進行＝久保公子（本誌編集部）

区から出馬しました。この時は多くの人々に反対されました。政治家は時々「非常識な決断」をしないと前に進めないことがあります。私は小泉さんがまだ総理の時にもう1回勝負したかつた。結果は71万8125票、次点で落選でした。それから05年衆院選（民主党・比例近畿ブロック）も当選。09年選挙で政権交代し、社民党も民主党・国民新党との連立政権に参加。私は国土交通副大臣に就任しました。

しかし8カ月後、普天間問題で社から連立与党に入り、加藤紘一さんや野中広務さんほか、自民党的大物議員の方たちにも育てていただきました。その後社民党が政権を離れてからは、国会で小泉首相の集団的自衛権に関する見解を質して「総理、社民党が民主党と小さな社民党に割れ、小選挙区が初めて導入された選挙です。突然の話で、最初はお断りしましたが、とにかく助けてほしい、明日までに返事をとせつつかれ、土

ー人生山あり谷あり。今日は思ひがけない人生を果敢に歩んで来られた辻元清美さん、西館好子さん、村木厚子さんを迎え、2012年暮開けの座談会をお願いしました。それぞれこれまでの人生を駆け足で振り返ってくださいませんか。

**辻元** 私は奈良県の吉野の桜の名所の近くで生まれ、小学校は大阪、奈良で転校を繰り返し、中学校は奈良、高校は名古屋、20歳で東京の大学に進学しました。父の商売の失敗で不安定な子ども時代を過ごしましたので、いつかは社会の「レール」に乗って走りたい（笑）というのが私の目標でした。母も商売で苦労していましたので、私にはサラリーマンの男性をゲットして安定して生きなきや駄目よと言いつつ、やはり男は当

てにならないので、いざという時は自立して働くようにしなさいと言われて育ちました。

上京後、23歳で国際交流団体のピースボートを立ち上げました。当時のスローガン・闘争型の市民運動には馴染めず、今で言えばNPOですが、誰でも参加しやすい、経済を作り出していく提案型の活動が日本でも必要だと思ったからです。

その活動中の1996年10月1日、当時社民党党首の土井たか子さんに立候補してほしいと要請されました。社民党が民主党と小さな社民党に割れ、小選挙区が初めて導入された選挙です。突然の話で、最初はお断りしましたが、とにかく助けてほしい、明日までに返事をとせつつかれ、土

て、これは自分が書き、自分が西館の名前で出したという別の自称作者が出現して訴えられました。減茶苦茶な話で、絶対あり得ない。それで、なぜ調べもしないでこういうことが起きるのかと取り調べの時に聞きました。したら、書類が揃つていればいいんだと言われました。怒り心頭に達して2年間、私は出版社と一緒に裁判で頑張り、無罪を勝ち取りましたが、この時期はもう死にそうで、地獄ですか。

**西館** いいえ、それは発売1週間前に訴えられたので、本屋さんは出ていません。「男たちよ」は7カ国で取材をしてまとめたもので、冒頭も書きました。

**村木** 私はそういう意味では実に平凡なレールに乗ってきました。高知で生まれ、父がわりと教育熱心だったので中高一貫の私立の学校に行かせてもらい、とても幸せな人生のスタートを切りました。ちょうどその

## メディアの責任

西館 何十年の歴史を一言で話すのは難しいことですが、人生の節目節目で私はほとんど経験していないことはないです。ただ一生懸命生きて、結婚して、離婚して、仕事をしながらおかつお一人と同じように突然訴訟され、裁判も経験しました。荒波の中で倒産もしたし、理不尽なことがいっぱい自分に降りかかり、その都度自分で解決するしかないと思って今になつたんです。辻元さんはレールに乗りたいと言われましたが、皆がレールに乗つて外の景色を見ている時に、私は裸馬でその横を一生懸命走り、永久にレールには乗れな

いだらうと思つています。

私たちは3人とも恐らく思わぬとの渦の中で翻弄されて、歩こうと思つてはいなかつた道を、気がついたら歩かれていたということではないでしょうか。多分男の人にとっては非常に羨ましいけれども、癪によく集められたなと思います。

——浅草生まれの江戸っ子、西館さんは61年に作家井上ひさしさんと結婚、その名プロデューサー役から劇団こまつ座主宰になられ、86年に離婚、翌年に再婚されたあたりの経緯はご著書にも詳しく書かれていますが、今話された裁判というのはどう

いうことですか。

**西館** その前に、私も辻元さんと同じで選挙に出たことがあります。95年の参院選の公示1週間前、さきがけ代表の武村正義さんに千葉選挙区から立候補を勧められたのです。結果は落選でしたが、私のことですから1週間で舌禍事件でも起こして辞職していたはずなので（笑）、落選してよかつたと思っています。

裁判というのは、今から8年くらいのことです。私が書いたダメスティック・バイオレンスの周辺（早稲田大学出版・02年）が、裁判になつた本のタイトルですか。

**西館** いいえ、それは発売1週間前に訴えられたので、本屋さんは出ていません。「男たちよ」は7カ国で取材をしてまとめたもので、冒頭も書きました。

**村木** 私はそういう意味では実に平凡なレールに乗つてきました。高知で生まれ、父がわりと教育熱心だったので中高一貫の私立の学校に行かせてもらい、とても幸せな人生のス

タートを切りました。ちょうどその



西館好子氏

にじだて・よしこ 1940年東京都生まれ。  
61年作家の井上ひさしさんと結婚。  
第20回紀伊國屋演劇賞団体賞受賞。  
69年劇団など座創立・主宰。  
「日本子守唄協会」（02年NPO法人となる）  
代表に就任。

西館 その前に、私も辻元さんと同じで選挙に出たことがあります。95年の参院選の公示1週間前、さきがけ代表の武村正義さんに千葉選挙区から立候補を勧められたのです。結果は落選でしたが、私のことですから1週間で舌禍事件でも起こして辞職していたはずなので（笑）、落選してよかつたと思っています。

裁判というのは、今から8年くらいのことです。私が書いたダメスティック・バイオレンスの周辺（早稲田大学出版・02年）が、裁判になつた本のタイトルですか。

**西館** いいえ、それは発売1週間前に訴えられたので、本屋さんは出ていません。「男たちよ」は7カ国で取材をしてまとめたもので、冒頭も書きました。

**村木** 私はそういう意味では実に平凡なレールに乗つてきました。高知で生まれ、父がわりと教育熱心だったので中高一貫の私立の学校に行かせてもらい、とても幸せな人生のス

タートを切りました。ちょうどその



たことを思い出しました。司法に対する要望をもう一言すつ、お話ししてください。

**西館** これまで冤罪事件は数多くあ

り、それによって泣いたり、家族離反したり、ちゃんと生きられなくなつたという歴史が日本にあつたと再認識しました。それは今回の村木さん的一件でもよくわかりました。金や地位、学歴、組織で人が全部区分けされ、人間性を軽視してきた近代国家は、もうそろそろ壊さなければいけないのではないかでしょうか。そ

の点では、村木さんの事件は「日本人にとつては迷惑なことでしたらが、国民にとってはよかつた。権威を持つ人は権威をもう一度洗い直してほしいです。

**村木** セっかくいろいろな人の関心が集まつたところですし、私たちも警察や検察は信用したいですね。もう一度信頼できる形にするにはどうしたらよいのか。人間誰しも功名心とかサポートたい気持ちとかありますので、個人のモラルに頼るのではなく、そういう間違いが起こりにくくましい智恵を政治や政策に活かしていただきたいと思います。

**辻元** 私が今取り組んでいるのは、所と出番と糾がある社会でそこ人は生きています。その社会をつくつて、原子力政策だつたと思ひます。先日の政府の政策仕分けで、今まで法律や制度をつくつても、そこに心をどうやつて育てるかを入れない限りそれは単なる形に過ぎません。お二人にはぜひそこをわかつて、女性のたくましい智恵を政治や政策に活かしていただきたいと思います。

もう一点は自然エネルギーの促進です。戦前の最大の国策の誤りは、誰も止めずに、止められずに戦争に突入したこと。そして戦後の国策の誤りは原子力政策だつたと思ひます。先日の政府の政策仕分けで、今までまさに新しい公共政策です。「居場所と出番と糾がある社会」でそこ人は生きています。その社会をつくつて、新しい起爆剤がNPOを中心とした新しい公共だと思っています。

辻元 清美氏



つじもと・きよみ 1960年奈良県生まれ  
／4期目。現在衆議院大阪10区（高槻市会議員）  
東日本大震災復興特別委員、憲法審査会委員、  
民主党政策調査会副会長、「新しい公共」推進  
会議副議長、NPO議員連盟幹事長（「一人ひとりを包摂する社会」特命チーム座長代理、日  
中友好協会顧問など）

その国の民主主義度は代用監獄などの扱いで測れると言われています。

そういう意味で日本は、本当の民主化は進んでいません。特に司法や検察などに携わる人々は、人権意識や民主主義とは何かを考えること。

そして権力を行使する時は、権力を持てば持つほどそれを抑制的に使わなければいけないという原則を踏まえるべきだと思います。

## 苦惱と希望は友だち

——今皆さんが取り組んでおられる仕事などについてもお話ししてください。

**村木** 私は10年9月から内閣府で共生社会政策担当の政策統括官を務めています。共生社会は基本的に誰もが排除されない、お互いに個性や人格の違いを認め合い、支え合つて暮らせ重要な分野は子どものことだと思います。本当に子どもが産みにくく、育てにくくなっていますから、その政策を社会保障の中でも大きな柱としてきちんと位置づけること。

同時に、高齢者とか障害者と言われる人たちが今まで社会に支えてもらいう側の人だという意識があります。そこで、高齢者とか障害者と言われる人たちが今まで社会に支えてもらっていること。役人はずっと黒子で、誰にも名前を知らないという中でやつてきましたので、今の状況には正直ちょっと戸惑っています。

**西館** 私は60歳の時、5円玉1個しかない状況の中で日本子守唄協会を立ち上げました。当時、子どもの虐待が社会問題になり、何とか子どもを救いたいと思ってカウンセリング

原予力政策を進めてきた人たちに、なぜ除染、廃炉や事故発生時の対応が研究されてこなかつたのかという質問が飛びました。そんな研究をしたら、事故が起きるとか危ないと思われるから研究しなかつたという回答でした。今回の福島第一原発の事故は、そういう政治や意思決定のあり方が引き起こしたのではないでしょうか。國家の過ちです。自然エネルギーの促進は、國の形を変えることにもつながります。

**西館** 今は皆原発に反対していますが、いざれまたグローバル化だと世界に名だたる国になりますといつて、原発賛成に動くのではないですか。こんな地震国に原発を54基もつくった責任は政府にあります。今度大きい地震が起きたら危険どころかもう終わりですよ。ではどうするのか。反対するだけで、国民にはその解決策は全く示されないので、次の政治家はそれをやるべきです。

**辻元** 政治は与党と野党があつて、常に権力をチエックし、そして反対をはつきり言う政党が必要です。私は今まで散々「総理、総理!」などと権力を追及してきました。この役割は大事です。しかし、今度は震災

たが、そうではなくてその人たちも大きな力を持つているのだからその人たちも支える側にも回るし、その代わり誰もが必要な支えは堂々と胸を張つて受ける。その仕組みをつくつていくのが、私の役割だと思っています。

また、今回私は支えられる側の立場を経験し、仲間の支えと、弁護士さんなどプロの支えの両方が非常に大事だと思いましたので、政策的によい形の支え合いの社会づくりを進めさせていただきます。

**辻元** 日本中の人が村木さんを知つたので、村木さんがメッセージを発生社会政策担当の政策統括官を務めています。共生社会は基本的に誰もが排除されない、お互いに個性や人格の違いを認め合い、支え合つて暮らせ重要な分野は子どものことだと思います。本当に子どもが産みにくく、育てにくくなっていますから、その政策を社会保障の中でも大きな柱としてきちんと位置づけること。

同時に、高齢者とか障害者と言われる人たちが今まで社会に支えてもらっていること。役人はずっと黒子で、誰にも名前を知らないという中でやつてきましたので、今の状況には正直ちょっと戸惑っています。

**西館** 私は60歳の時、5円玉1個しかない状況の中で日本子守唄協会を立ち上げました。当時、子どもの虐待が社会問題になり、何とか子どもを救いたいと思ってカウンセリング

復興はじめ実際に政治を動かしていくことにエネルギーを使いたいと思うようになりました。

**村木** 震災の時のことで印象に残つていることがあります。それは、4月に蓮舫大臣が福島県郡山市の避難所ビッグパレットに行かれた際、被災者の皆さんに「大変でしたね。一緒に頑張りましょう。私たちも一生懸命やりますから」と励ましながら歩かれた後ろを付いて行きました。そうしたら皆さんが私の顔を見て、「村木さん大変だったね、よく頑張ったね、頑張りなさいよ」と応援してくれださつたのです。まだ4月ですから、ダンボールの仕切りで一人一畳もないような、避難所が一番満杯の時、そこにいる皆に励まされ、もう恥ずかしいやらありがたいやら。みんな大変な目に遭いながら、何と強くてやさしい人たちなんだろうと感激しました。

**西館** 私も、湯川れい子さんや藤村志保さんの「婆トリオ」で被災地に行きますが、私たちが話すと皆さん泣かれます。それは当たり前です。とんでもない目に遭つた人々は、人生の重みの中で生きた人しか信用できないでしょう。

**辻元** 私も全く同じで、政治家としていろいろ厳しい言葉を受けることを覚悟して被災地に入つたら、「辻元さんも大変だつたね」と逆にねぎらわれ、一挙にこちらの気持ちも解けて本音で話すことができました。

私は事件の渦中にマスコミに張られたりして辛かつた時、「苦悩と希望は友だち」だと思い至りました。どうでもいいと投げやりになれば苦しくもないけれど、希望を追い求めながら苦しいんだと思った時、光が見えました。

**西館** 70歳まで生きると、幸せの分量と不幸の分量は同じくらいだとうことがわかりますよ。

**辻元** 私はまだまだ苦悩の方が多いです。

帳尻が合う……いい言葉ですね。これから希望を持って生きていけそうです。

——人生にどう向き合つて生きていけますよ。